
RESPUESTAS GENERALES A LOS COMENTARIOS, OPINIONES Y PROPUESTAS CONCRETAS
RECIBIDAS DURANTE LA OPINION POBUCA DEL DOCUMENTO TITULADO 'OPINION PUBUCA AL
PROYECTO DE BASES DE LA UCITAC|oN IFT-3'

Lo Unidod de Espectro Rodioel6ctrico del lnstituto Federol de Telecomunicociones someti6 o
opini6n pOblico el 'PROYECTO DE BASES DE LA UCITACION lff-3'del2l de septiembre ol l6 de
octubre de 2015, duronte dicho periodo, se recibieron ll porticipociones, mismos que se
enliston o continuoci6n :

L MiguelTentei Cort6s Sol6zono
2, Boldomero Costillo Corbollo, funcionorio del Areq Globol Tronsoction Bonking-Trode

Finonce de Bonco Sontonder (M6xico), S.A
3, Yomil Hobib Ortiz, Pegoso PCS S,A. de C.V. (Ielef6nico)
4. Jovier Altomirono Mogofro, C6moro Nocionol de lo lndustrio Electr6nico, de

Telecomunicociones y Tecnologlos de lo lnformoci6n (CANIETI).
5. Motios Fern6ndez Dioz GSM Associotion
6. Jorge Luis Monroy Doguerre, Grupo lusocell (AT&D.

Con reloci6n o los opiniones, comentorios y respuestos recibidos, el Instituto otendi6 los temos,
en los t6rminos en que se describen o lo lorgo del presente documento. Asimismo, todos los
opiniones y pronunciomientos recibidos, se encuentron disponibles poro su consulto en lo
pdgino de internet del lnstituto.

Elorden en que son obordodos codo uno de los temos, obedece primordiolmente ol orden
en que codo uno de 6stos oporece en el Formoto que efecto de lo recepci6n de comentorios
se estobleci6, Por lo onterior, el lnstituto emite los siguientes respuestos y considerociones poro
los porticipociones recibidos.

Comentorios respecto ol Meconismo de Subosto:

i) El C. Yomil Hobib Ortla en su cordcter de representonte legol de lo empreso Pegoso PCS S.A.
de C.V. sefrol6 en relqci6n ol meconismo de subosto que:

Pegoso PCS S,A. de C,V. considero que el formoto de subosto de reloj combinotorio (CCA) es
muy complejo, y requiere de un moyor tiempo poro el on6lisis de los reglos, os[ como contor
con consultores expertos, por lo que solicito uno extensi6n del plozo de lo consulto p0blico.
Adicionolmente sefrolo que lo situoci6n octuolen M6xico de AWS y lo incorporoci6n de reglos
relocionodos con lo contig0idod delespectro, lo reestructuroci6n de concesiones poro tener
bloques nocionoles y los poquetes mlnimos ofroden complejidod odicionolo los reglos y o lo
soluci6n finol de lo subosto, Asi mismo, sefrolo que lo CCA es un formoto de subosto nuevo en
M6xico y en todo Am6rico Lotino por lo que se requerir'ro uno omplio copocitoci6n que
requerir't,c tiempos moyores o los plozos propuestos en el colendorio de lo subosto; de hecho
comenton que, en el Reino Unido el disefro y preporoci6n de lo subosto CCA llev6 tres ofros
con sucesivos consultos o los operodores, hosto llegor o un ocuerdo y o unos reglos que
permitieron uno subosto funcionol, pero con discutido eficiencio en lo osignoci6n del
espectro.

Por otro porte, sefrolo que en formotos de subosto de segundo precio como lo CCA, los
operodores con menor escolo pueden no ser copoces de pujor hosto el volor completo del
espectro poro ellos, reduciendo su copocidod poro obtener el poquete de espectro deseodo



y que poro un mercodo como el de M6xico en elque eltomofro de los operodores m6viles
es ton dispor el impocto es oOn m6s negotivo. En ese sentido comento que lo reglo de
segundo precio beneficio m6s ol preponderonte yo que su cosfo de oportunidod siempre serd
moyor ol del resto de los operodores por su escolo, pero que terminord pogondo el precio
m6ximo de los operodores pequefros. Asi mismo, sefrolon que los subostos CCA tienen un
meconismo de determinoci6n de precios finoles que no permite o los porticipontes prever el
precio finolque von o pogor por los bloques osignodos generondo con ello un elevodo nivel
de incertidumbre.

As[ mismo, comento que en dodo coso, se recomiendo el empleo del formoto SMRA (subosto
simult6neo oscendente de m0ltiples rondos), que es un modelo yo utilizodo en M6xico, menos
complejo, m6s tronsporente y m6s eficiente en lo osignoci6n del espectro, yo que permite
diferencior los dos bondos subostodos, AWS-I y AWS-3, diferenciondo los bloques segOn lo
bondo pero monteniendo su cor6cter genSrico dentro de codo bondo.

ii) El C, Jorge Luis Monroy Doguerre, en su cordcter de representonte legol del "Grupo lusocell'
coment6 respecto ol meconismo de subosto lo siguiente:

El disefro elegido de subosto (CCA) es un meconismo generolmente oceptodo poro llevor o
cobo uno subosto de espectro, y medionte 6ste se ho osignodo espectro exitosomente en
vorios polses duronte los 0ltimos l0 ofros por lo que AT&T, en generol, opoyo el uso delformoto
CCA poro esto subosto, siempre y cuondo osegure que todos los cotegorlos de productos
seon "iguoles" en sus puntos de elegibilidod, Yo que de lo controrio, los porticipontes podr-ron
reolizor pujos estrot6gicos, Al respecto, comenton que elestoblecer lo iguoldod de puntos por
MHz significo que los ofertos duronte los rondos de reloj de lo subosto ser'r'cn m6s consistentes
con uno l6gico de moximizoci6n de beneficios y derivor'r,cn en un resultodo m6s rocionol. En

ese sentido, AT&T solicito confirmoci6n de que su interpretoci6n de los Reglos propuestos poro
lo subosto es correcto respecto o lo iguoldod en los puntos de elegibilidod.

Respuesto:

Se estimo no procedente el combior elformoto de subosto, yo que se hon onolizodo los pros
y contros de los distintos formotos de subostos que pudieron oplicor y el formoto de lo CCA es
el que mejor se odopto o lo situoci6n porticulor que se tiene en M6xico respecto o lo bondo
AWS. De monero especifico, ounque lo Bondo AWS se troto de uno bondo de frecuencios
que en un futuro ser6 relotivomente homog6neo, el hecho de que existo uno sub-bondo que
es inmediotomente explotoble y uno en lo que oOn se tiene que desorrollor el ecosistemo y
que o lo vez tiene dos sub-cotegor'CIs derivodos de uno 'vocotio legis" en lo Ley Federol de
Derechos, hocen que en reolidod seon tres cotegor-r,cs cloromente diferenciobles. El

incorporor uno soluci6n que permitiero oneglor el Bloque D, mismo que se encuentro
seporodo entre regiones; y, que existe un operodor que no tiene posibilidod de obtener
continuidod de Bloques; y, que o lo vez permitiero un ordenomiento que incenfivoro el uso
m6s eficiente del espectro incorporon voriobles que deben monejorse bojo un formoto de
combinociones, Asi mismo, resultobo necesorio encontror un sistemo de rondos que permitiero
un descubrimiento de precios y que o lo vez desincentivoro pujos estrot6gicos, lo cuol se logro
con un meconismo de Rondos de Reloj. Finolmente se requer'ro de un sistemo que evitoro que
olg0n licitonte se quedoro con espectro no deseodo, es decir que siempre obfuviero olgOn
poquete deseodo.

Dodos los requerimientos plosmodos onteriormente, el meconismo de subosto que do un
morco yo probodo poro otender los elementos previomente mencionodos es lo Subosto



reglos que sustituyon ciertos meconismos que noturolmente troe lo CCA, creemos que es
mucho mejor el utilizor un formoto ompliomente probodo.

Respecto ol grodo de complejidod de uno subosto CCA, esto se encuentro m6s en lo
redocci6n de los meconismos que se plosmon poro desincentivor pujos estrot6gicos que en
lo propio operoci6n y ejecuci6n de lo subosto, De hecho, en lo ejecucion de lo mismo, el
meconismo de uno CCA podr'ro considerorse m6s sencillo que incluso elde lo SMRA, lo moyor
complejidod es, en principio, lo novedod de lo subosto, Sin emborgo, lo experiencio
internocionoly eltiempo que este formoto de subosto llevo implement6ndose, permiten tener
uno bose s6lido poro oseguror que el meconismo es el odecuodo, Asi mismo, dentro del
Colendorio plosmodo se contemplon periodos de copocitoci6n donde los Porticipontes
podr6n odquirir un conocimiento pleno de los procedimientos de lo subosto y ocloror
cuolquier dudo sobre su meconismo,

En reloci6n con los precios bosodos en elcosfo de oportunidod, en reolidod son meconismos
que incentivon o que los licitontes presenten elvolor reolque estimon delespectro o subostor
sin que necesoriomente tengon uno preocupoci6n respecto si est6n o no sobrevolorondo el
bien con reloci6n olvolor de mercodo. Son meconismos que en generol, beneficion o todos
los licitontes, yo que soben que lo m6ximo que pogordn por el espectro es lo que
efectivomente pujoron, pero con oltos probobilidodes de que pogordn un precio menor. Uno
de los ventojos de lo CCA es que elcosto de oportunidod se colculo con reloci6n o todos los
pujos, incluyendo lo del propio Volor de Referencio. En porticulor no se ve que existo, poro los
licitontes, uno moyor complejidod respecfo de los operodores m6s grondes que otros formotos
de subosto,

Finolmente, en reloci6n con lo consulto de'Grupo lusocell", efectivomente elformoto de lo
CCA que se plonteo en lo propuesto de boses implico que lo elegibilidod entre los Bloques de
los distintos cotegor't'cs es lo mismo, sujeto o los precios de relojque opliquen en ese momento
y o los propios restricciones porticulores (topes de espectro y reglos de elegibilidod de
opciones poro los concesionorios octuoles del Bloque D).



Comentorios respecto o los Limites de Espectro o 'cops':

i) El C. Miguel Tentei Cort6s Sol6zono sefrolo que los topes de espectro s6lo deben de Aplicor
o Am6rico M6vil(Ielcel) dodo su olto porticipoci6n de cuotos de mercodo.

ii) Por su porte, Pegoso PCS S.A. coment6 que los limites de espectro propuestos no eviton el
ocoporomiento de espectro por porte del operodor preponderonte, y no gorontizon lo
osignoci6n de un bloque de espectro con un oncho de bondo suficiente o los operodores
mds pequeios poro obtener lo moyor eficiencio en el uso del espectro y oseguror un mercodo
competitivo. Comenton que el estoblecer limites de espectro de2x40 MHz do lo posibilidod ol
operodor preponderonte de evitor que el resto de operodores obtengon uno contidod de
espectro similor que les permito competir en iguoldod de condiciones. Dodo que el espectro
AWS permite disponer de uno moyor copocidod y velocidod poro los usuoriog un desequilibrio
significotivo en los octivos de espectro en esto bondo supondrf,c uno ventojo competitivo poro
el operodor preponderonte.

Por lo tonto TeM propone utilizor un limite de espectro de 2x25MHz poro lo totolidod del
espectro en lo bondo AWS yo que un llmite de espectro mds reducido se justifico poro cumplir
el objetivo de oseguror un mercodo competitivo y do lo oportunidod que hosto tres
operodores puedon olconzor el espectro minimo necesorio poro tener niveles de m6ximo
eficiencio con tecnologio de bondo oncho LTE. En ese sentido menciono que si s6lo uno o
dos operodores fuesen copoces de ofrecer oltos velocidodes, obtendr'ron uno ventojo
competitivo sustonciol en el mercodo de LTE lo que resultor'ro en un menor grodo de
competencio.

En porticulor comenton que dodo lo tenencio octuol de lo bondo AWS, s6lo TeM estor'ro en
grove riesgo de obtener s6lo 2xlOMHz de espectro AWS (en el coso de un limite de espectro
de 2x30MHz), o incluso 2x5MHz(en el coso de un llmite de 2x40MHz). Generondo con ello que
dodo que yo cuento con 2xSMHz en lo bondo en olgunos regiones, si lo odici6n de otro
bloque de 2xSMHz no fuero contiguo, ombos bloques de 2xSMHz tendr'ron un volor
morcodomente m6s reducido,

Finolmente sefrolon ounque los limites de espectro pueden tener un impocto sobre los ingresos
provenientes de lo subosto, 6sto deber'ro ser uno consideroci6n secundorio poro el IFT yo que
los beneficios socioles y econ6micos de un mercodo de bondo oncho m6vilcompetitivo son
mucho moyores que cuolquier ingreso odicionol que pudiero logrorse o corto plozo por medio
de uno subosto con limites de espectro oltos.

iii) El C, Jorge Altomirono Mogofro, en su cor6cter de representonte legol de lo CANIETI
comento que los 'cops" deben ser toles que oseguren que todos porticipontes del mercodo
tengon occeso o los recursos necesorios poro gorontizor lo competencio efectivo. Esto es,
que puedon occeder o bloques continuos de frecuencio que les permiton obtener lo m6ximo
eficiencio,

iv) El C, Jorge Luis Monroy Doguerre, en su cor6cter de representonte legol del "Grupo
lusocell" coment6 respecto o los llmites de espectro que ounque considero que lo formo m6s
odecuodo de evoluor desde uno perspecfivo de competencio efectivo lo tenencio de
espectro es medionte un proceso de filtrodo ('screen" en ingl6s) ocompofrodo de un on6lisis
coso por coso poro evoluor los impoctos en lo competencio y tomor occiones solo cuondo
se justifique con los hechos. Sin emborgo, comenton que si se uso un limite de ocumuloci6n A
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espectro en lo bondo de AWS-I de2x25 MHz y un segundo limite de ocumuloci6n de espectro
de 2x30 MHz o 2xAOMHz, oplicoble o todo lo bondo.

Lo roz6n que expone respecto su comentorio rodico en que lo sub-bondo AWS-I permite el
oprovechomiento inmedioto, mientros que lo AWS-3 no, yo que se requiere el desonollo de
est6ndores y equipos ontes de que puedo oprovechorse. Por lo tonto, un limite de
ocumuloci6n de espectro de 2x25 MHz en lo sub-bondo AWS-I moximizo los oportunidodes
de que el espectro de eso sub-bondo seo odquirido por m6s de un operodor, lo cuol
fomentord lo competencio efectivo. Adicionolmente, con lo estructuro de doble limite de
ocumuloci6n de espectro un operodor que desee odquirir m6s de 2x25 MHz de espectro
proboblemente requiero odquirirlo en lo bondo AWS-3, lo cuol hoce genero incentivos poro
que se desorrolle lo interoperobilidod.

En porticulor, si el ogente preponderonte gono licencios solo en los bloques AWS-I, tiene
incentivos poro continuor usondo lo bondo 3GPP close 4 y en consecuencio, cuolquier
suscriptor del Agente Preponderonte que desee combiorse o otro operodor que este en lo
Bondo 66 no podrd usor su equipo terminol. Por otro porte, dodo que lo Bondo 66 es
compotible con lo Bondo 4 previomente desorrollodo, los suscriptores de los operodores no
preponderontes que operen en lo Bondo 66, si podrdn combiorse olAgente Preponderonte
sin costo odicionol ni intenupci6n delservicio. Al respecto, sefrolon que lo estructuro de doble
limite de ocumuloci6n de espectro contribuye o prevenir lo onterior,

Respuesto: Se estimo no procedente el utilizor un tope de espectro generol de 25 + 25 MHz
osfcomo el hecho de estoblecer, de inicio, un tope de espectro diferenciodo poro los distintos
operodores,

Es imporfonte destocor que lo oplicoci6n de limites de espectro pretende que no existo olg0n
operodor que obtengo todo el espectro disponible y que con ello se limite lo competencio.
Por otro porte, lo oplicoci6n de limites de espectro debe tomor en consideroci6n que limites
muy restrictivos pueden reducir dr6sticomente lo colidod del servicio o usuorios de operodores
que tienen un uso intensivo del espectro. Por lo tonto, de inicio se propone estoblecer un Limite
de Espectro generolde 40+40 MHz.

Sin emborgo, es importonte mencionor que lo propuesto de boses estoblece que con el fin
de prevenir concentrociones de espectro rodioel6ctrico confrorios ol inter6s p0blico, los
Porticipontes en lo licitoci6n deberdn sujetorse ol Dictomen de Competencio. Mismo que
evoluord el espectro concesionodo o cuolquier persono frsico o morol integronte de un mismo
Grupo de lnter6s Econ6mico,

Por otro porte, el limite de espectro y elpropio meconismo de subosto permiten que bojo uno
licitoci6n, cuyo obligoci6n legol est6 bosodo en lo de estoblecer un meconismo de
competencio por un bien escoso, los Porticipontes puedon tener occeso o Bloques contiguos
de espectro.

Se considero procedente lo propuesto de estoblecer un limite de espectro diferenciodo poro
AWS-I de 25 + 25 MHz y de 40 + 40 MHz poro todo lo bondo AWS.

Se estimo que los rozones expuestos en los comentorios son pertinentes o fin de reducir los
incentivos que de monero temporol y derivodo de lo diferencio en el grodo de modurez entre
los sub-bondos pudieron ofector lo portobilidod entre operodores,



Comentorios respecto o los Precios de Reservo (Volor Mfnimo de Referencio):

i) Pegoso PCS S.A. coment6 que los oltos tosos onuoles por el uso del espectro y los volores
minimos de referencio propuestos hocen que el precio de lo bondo AWS en M6xico est6 por
encimo de los referencios internocionoles, permitiendo s6lo o los operodores con un moyor
porcentoje de mercodo obtener volor de lo compro de espectro AWS, creondo osi, uno
borrero de entrodo o los pequefros competidores. TeM cree que ser'ro oltomente
recomendoble revisor el monto de los derechos de uso delespectro. Asimismo, debido o que
lo totolidod de lo bondo AWS-3 no dispondrd de un ecosistemo suficiente de terminoles hosto
dentro de un mlnimo de tres ofros, se propone extender lo 'vocotio legis' hosto enero de 2019
poro todo lo bondo AWS-3 yo que tomo tiempo desonollor un ecosistemo de dispositivos.

En reloci6n con los Precios de Reservo, sefrolo que lo propuesto es muy olto, yo que 6stos
estor6n entre el mismo nivel por MHz que lo Subosto 2l del COFETEL, Al respecto, comenton
que los PVMA de lo licitoci6n 2l fueron resultodo de deficiencios que se reflejoron en que los
operodores no pudieron odquirir el espectro necesorio poro sotisfocer lo demondo, un
diferenciol importonte de precios y un concurso nocionol desierto de 30 MHz, Entre los
deficiencios que se encontroron del on6lisis del disefro de lo licitoci6n se encuentron: lo
definici6n de los topes de ocumuloci6n de espectro, lo conolizoci6n de lo bondo, el esquemo
de pogo onuolde derechos y los posturos inicioles de lo licitoci6n.

Estos deficiencios en lo licitoci6n generoron que por los bloques 82, C y D de lo bondo AWS
se pogoron 28 veces m6s coros que por los bloques E y F, Estoblecer el precio de reservo de
lo pr6ximo licitoci6n en bose o los PVMA de uno licitoci6n que tuvo decenos de omporos es
cuestionoble, Sobre todo cuondo el costo delespectro en M6xico es uno de los m6s oltos del
mundo si lo comporomos con otros poises de lo OCDE.

iD El C. Jorge Altomirono Mogofro, en su cor6cter de representonte legol de lo CANIETI
coment6 que los precios de reservo deben ser estoblecidos de formo que se refleje elvolor
reol del espectro. Poro lo definici6n de dicho volor deben ser considerodos por un lodo el
volor mismo del "guonte" y el pogo de derechos qnuoles en comporoci6n qon los volores de
referencio pogodos por el espectro en otros poises cuyo reguloci6n seo considerodo como

iii) Lo Asocioci6n GSM sefrolo que se recomiendo no buscor lo moximizoci6n de los ingresos
fiscoles en el proceso de subosto, yo que vo en detrimento de lo economlo en generolyo que
en cuonto mds olto seo el precio del espectro, menos recursos quedoron disponibles poro
invertir y cumplir con el objetivos de reducir lo brecho digitol en el pois, Adem6s de ofector lo
competencio, ol eliminor potencioles interesodos, Al respecto se tomo en cuento que ol utilizor
como referencio los precios bose de lo posodo licitoci6n 21, es centrol destocor que significo
uno de los volores m6s oltos de lo regi6n, siendo el precio promedio por MHz USD 0,24 MHZ/POP
en M6xico cuondo el resto de los polsee en lo bondo de AWS, promedio un USD 0,06 MHZ/POP.

iv) El C, Jorge Luis Monroy Doguene, en su cor6cter de representonte legol del "Grupo
lusocell" coment6 respecto o los Precios de Reservo que si el objetivo del lff es vender los
bloques disponibles en lo subosto poro creor uno derromo econ6mico onuolrecurrente poro
lo Tesorer'CI, debe estoblecer precios o niveles que fomenten lo presentoci6n de ofertos y lo
competencio en lo subosto, Es por ello que se considero que los precios de reservo deben ser
mds bojos que los propuestos por el lff considerondo lo gron cuontlo de los pogos onuoles
que deben reolizorse por el espectro.



Por otro porte, AT&T est6 de ocuerdo en el principio propuesto por el lff de consideror que los
bloques AWS-I son optos poro el despliegue inmedioto y que deben tener un precio de
reservo m6s olto que los bloques G y J, sin emborgo, consideron que los precios de reservo
propuestos estdn sobrevolorodos significotivomente.

Respuesto: Se considero No Procedente lo propuesto de reducir los derechos onuoles o de
extender lo vocotio legis o todo lo sub-bondo AWS-3, derivodo de que dichos focultodes
(modificor lo Ley Federol de Derechos, oumentor lo vacotio legis o estoblecer uno
condonoci6n en el pogo de derechos) no son focultod de este lnstituto.

Sin emborgo, se tomoron en cuento los comentorios poro que dentro de los focultodes del
lnstituto se onolicen en conjunto con lo Secretorf,o de Hociendo y Cr6dito P0blico.

Respecto o los Precios de Reservo o Volores Mlnimos de Referencio, el lnstituto oplicoro Precios
diferenciodos poro los sub-bondos AWS-I y AWS-3, En porticulor, el monto que se propondr6
poro lo sub-bondo AWS-I estord bosodo en el promedio de los Posturos V6lidos M6s Altos de
lo licitoci6n llevodo o cobo por lo Comisi6n Federolde Telecomunicociones en 20.l0 poro eso
mismo sub-bondo (Licitoci6n 21). Aunque se entiende que uno porte del espectro que se licit6
olconz6 precios muy elevodos, lo otro porte se osign6 o Precios de Reservo, En ese sentido,
oun con sus posibles deficiencios, el volor de mercodo expresodo en dicho licitoci6n es lo
referencio mds odecuodo y cercono sobre elprecio delespectro.

Elcoso controrio es el de lo sub-bondo AWS-3, donde no existe uno referencio del mercodo
mexicono y se considero que los referencios internocionoles existentes (Estodos Unidos y
Conod6) no son relevontes por lo propio diferencio de lo situoci6n porticulor de esos pofses
respecto ol coso de M6xico. Dodo lo onterior se decidi6 utilizor como referencio el Volor
Minimo de Referencio estoblecido en lo Licitoci6n 2l de lo Cofetel, Ambos volores fueron
octuolizodos,



Comentorios respecto o los reglos de Continuidod v Asignoci6n de Espectro;

i) Pegoso PCS S,A, coment6 que se considero opropiodo el principio de promover contig0idod
de frecuencios y osf permitir un uso eficiente del espectro. Sin emborgo, comenton que dicho
principio no es consistente en olgunos escenorios. En porticulot sefrolon el coso en que si

Telef6nico gonose dos o mds bloques en lo sub-bondo AWS-'|, ese espectro ser'r'c osignodo o
los frecuencios m6s bojos de los restontes disponibles, independientemente del n0mero de
bloques que obtengo en lo sub-bondo AWS-3. Seflolon que eso inconsistencio se debe o que
lo reordenoci6n de espectro se do en dos foseg primero el reordenomiento en lo sub-bondo
AWS-I y luego elde AWS-3.

Por otro porie comenton en reloci6n con lo soluci6n del Bloque D, que dicho Bloque ol ser
incluido en lo subosto, 6ste debe volororse o su precio justo de ocuerdo o su posici6n dentro
de lo bondo AWS-], lo m6s volioso dodo su utilidod inmediofo. En porticulor comenton que
los pre boses suponen un meconismo de voloroci6n delespectro del bloque D en funci6n de
los precios medios de los bloques obtenidos duronte esto subosto por el operodor con
espectro en el bloque D; sin emborgo, es posible que en olgunos de los cosos, dicho volor seo
muy inferior ol precio pogodo por el espectro en lo Licitoci6,n 21, y especiolmente en el coso
en que los bloques obtenidos seos en lo bondo AWS-3. Se propone que el precio delespectro
"oportodo" por los operodores seo determinodo de ocuerdo o su posici6n en lo bondo AWS-
l, lo de moyor utilidod inmedioto.

ii) El C, Jorge Altomirono Mogoio, en su cordcter de representonte legol de lo CANIETI
coment6 que se debe gorontizor el espectro configuo de los porticipontes, entre bondos y
sub-bondos olfinolizor lo subosto, yo que eso permitird o los operodores el uso mds eficiente
delespectro y lo eficiencio competitivo.

iii) El C. Jorge Luis Monroy Doguerre, en su cordcter de representonte legol del "Grupo lusocell"
expres6 felicitociones ol lF[ por los esfuezos poro resolver lo situoci6n del bloque AWS D, En

porticulor sefrolon que los medidos propuestos por el IFI de incluir el bloque D como est6
octuolmente osignodo y promover lo contigOidod medionte osignociones, es el enfoque
correcto poro resolver este osunto. Sin emborgo, sugerimos olgunos combios que creemos
pueden mejoror el meconismo propuesto, En porticulor sefrolon que se creo incertidumbre
poro los operodores lo reglo que determino que cuolquier operodor que porticipe y que
tengo concesiones en lo sub-bondo AWS-I debe estor dispuesto o reubicorse en lo sub-bondo
AWS-I bojo su propio costo y riesgo, o efecto de promover lo contig0idod.

En porticulor sefrolon que lo disposici6n de AT&T poro reubicqrse dentro de lo bondo serio
contingente (i) o que su tenencio espectrol en lo sub-bondq AWS-1 fuero menor o 2x2O MHz,
(ii) ol tipo de re-sintonizoci6n requerido, y (iii) o los costos osociodos con lo operoci6n en uno
nuevo bondo de frecuencio, como por ejemplo re-sintonizor o un espectro que octuolmente
se encuentro voconte o posiblemenfe re-sintonizor o un espectro octuolmente ocupodo
dentro de un plon de tronsici6n y colendorio,

Al respecto comenton que los costos de re-sintonizqci6n no son trivioles y cuolquier operodor
que tengo que reubicorse en un espectro diferente debe ser reembolsodo utilizondo poro ello
porte de los contidodes obtenidos en lo subosto, Como minimo, se requiere prever el
reembolso en el coso de que un operodor que porticipe en lo subosto y por cuolquier roz6n
no puede odquirir espectro odicionol, pero se ve fozodo o reubicorse debido o su
porticipoci6n.



Se propone que se estoblezco un precio de reservo rozonoble que puedo proporcionor
fondos poro lo reubicoci6n de los porticipontes y creor un moyor inter6s por lo licitoci6n De
esto formo se podr'ro entonces estimor el precio de reservo con bose en el costo de
reubicoci6n de codo oferente si se mueven duronte lo subosto. El lff podr'ro solicitor esto
informoci6n confidenciolcomo porte de lo solicitud de codo oferente, y usor el c6lculo totol
estimodo poro determinor el totol de los voluociones requeridos poro lo subosto
(posiblemente incluyendo cuolquier costo odministrotivo gubernomentol por lo subosto), Esto
contidod entonces se puede osignorse como lo propongo el lff con uno reservo moyor poro
el bloque A y menor poro los bloques G y J,

Asi mismo, se sefrolo que el IFT debe oseguror que hoyo un plon de tronsici6n cloro y un
colendorio detollodo estoblecido que permito gorontizor lo tronsici6n poro que los
operodores desolojen de monero oportuno y no intenumpon o ofecten negotivomente los
plones y operociones de otro operodor.

Respuesto: Se considero porciolmente procedente lo propuesto de estoblecer reglos de
continuidod entre AWS-I y AWS-3,

En principio, lo continuidod hoy en dio s6lo es relevonte dentro de lo sub-bondo AWS-'|, yo
que es lo sub-bondo que puede ser explotoble de monero inmedioto, mientros que lo sub-
bondq AWS-3 lo ser6 hosto dentro de dos ofros cuondo se tengo un ecosistemo desorrollodo.
Sin emborgo, se considero que efectivomente existen ventojos en tener, hosto cierto grodo
continuidod entre AWS-I y AWS-3. En ese sentido, se modificordn los reglos poro generolizor lo
confinuidod de espectro entre AWS-I y AWS-3 en los cosos en que un operodor no tengo
espectro en AWS o bien que se encuentre en uno situoci6n donde en los vecindodes
inmediotos est6n ocupodos y no tengo uno continuidod de espectro de ol menos '10 + I0 Mhz.
A diferencio de lo propuesto onterior donde s6lo se trotobo el coso de un operodor que
tuvieroS+5MHz,

El poner reglos de continuidod entre AWS-I y AWS-3 cuondo se odquieren mos de un Bloque
en AWS-I y no se tiene espectro ocfuolmente o s6lo se tiene un bloque de 5 + 5 MHz no es
foctible cuondo se pone en conjunci6n lo continuidod de espectro poro todos los operodores.
En ese sentido se priorizo el hecho de obtener lo moyor continuidod posible primero en AWS-
1 y osf privilegior los gononcios en eficiencio de lo sub-bondo que es utilizoble
inmediotomente; seguido de lo continuidod m6ximo posible en AWS-3 poro que en un futuro
se obtengon esos gononcios en eficiencio y finolmente lo continuidod entre los sub-bondos,
yo que el uso inmedioto y posteriormente lo conjunci6n de portodoros implicor6n olgunos
costos odicionoles, con lo que no necesoriomente es lo m6s eficiente en t6rminos generoles.

Se considero no procedente el reolizor uno voluoci6n porticulorizodo del Bloque D.

Es importonte sefrolor que los boses de lo licitoci6n est6n eloborodos con el fin de que los
Operodores que octuolmente tienen concesiones en el Bloque D puedon intercombior
espectro por espectro, lncluso, se estobleci6 un meconismo de selecci6n de opciones en el
que los Porticipontes escogen sobre qu6 tipo de Bloque (A, G o J) deseon intercombior el
espectro del Bloque D, En ese sentido, si se deseo un intercombio de exoctomente el mismo
volor por tipo de Bloque, se escoger'r,c lo opci6n que determino que su Poquete Minimo ser6
un Bloque A. Sin emborgo, si el operodor ve moyor volor en oseguror uno continuidod en lo
Sub-bondo AWS-3 puede escoger cuolquiero de los otrqs dos opciones. Cuolquier otro
meconismo de intercombio de Espectro poro oseguror Bloques Nocionoles, complicor'ro el
meconismo de Licitoci6n,'



Se considero no procedente el osignor recursos de lo Licitoci6n poro compensor lo
relocolizoci6n del espectro.

Existen diversos rozones de porque no es vioble lo propuesto. Aunque se reconoce que existe
cierto incertidumbre poro los interesodos respecto o que se debo dor reolmente dicho
reubicoci6n, se estoblecen en los reglos que los combios, en su coso ser6n minimos. Asi mismo,
es importonte consideror tres elemenfos relevontes: Primero, se tendr'r,c que estudior lo violidod
legol de lo opci6n que se propone y que en principio se ve complicodo dodo que el espectro
es un recurso de lo noci6n y por lo tonto lo controprestoci6n respectivo se pogo directomente
o lo Tesorerf,c de lo Federoci6n. Segundo, lo reubicoci6n o reocomodo del espectro se
consider6 dentro de los boses como el ospecto no econ6mico que se exige legolmente, El

reolizor cuolquier reembolso de los costos qsociodos implicor-r,c romper con dicho principio.
Finolmente, lo opci6n on6logo y reolmente vioble es que cuolquier costo por lo posible
reubicoci6n de espectro que consideren los operodores deberd ser internolizodo en sus

ofertos econ6micos. Finolmente no ser'r'c m6s que el volor esperodo de dicho reubicoci6n
considerondo lo probobilidod de que se d6lo mismo.

Sobre un plon de tronsici6n cloro, se considero procedente lo propuesto y el plon se
estoblecerd en conjunto con los involucrodos inmediotomente posterior o lo notificoci6n del
follo, yo que poro estoblecer dicho plon se requiere primero el conocer c6mo quedord lo
osignoci6n de espectro posterior o lo licitoci6n.



Comentorios respecto o otros ospectos relocionodos con lo Licitoci6n:

i) El C, Boldomero Costillo Corbollo, funcionorio del Areo Globol Tronsoction Bonking-Trode
Finonce en Bonco Sontonder (M6xico), S,A sefrol6 en reloci6n o lo gorontio de seriedod
incluido en los pre-boses publicodos por el lF[ poro licitoci6n de espectro rodioel6ctrico que
elformoto es oceptoble sin emborgo no considero lo siguiente cl6usulo: -En elsupuesto que
el 0ltimo dio hdbil poro presentoci6n de documentos el lugor de presentoci6n por olguno
roz6n est6 cerrodo, el 0ltimo dio poro presentor documentos ser6 extendido ol quinto dio h6bil
inmediofo siguiente o oqu6l en que el que el bonco emisor reonude sus operociones" y que
dicho cl6usulo debe estor incorporodo justo ontes de lo cl6usulo de lo reglomentoci6n lSP98.
Lo roz6n de incluir dicho cldusulo podr'ro generor que olgunos Boncos soliciten o los licitontes
incluir 30 dfos odicionoles de coberfuro en sus controtos de cr6dito y por tonto incrementondo
los comisiones que se generen por emisi6n de Stondby poro los licitontes. Asf mismo, envioron
uno propuesto de formoto.

Respuesto: Se considero procedente el comenforio y se incluird el formoto de Corto de
Gorontfo conforme lo recomendodo por esto propuesto.

ii) Pegoso PCS S.A. y lo Asocioci6n GSM comentoron en reloci6n o los plozos estoblecidos poro
lo vigencio del titulo de concesi6n. Al respecto, ombos personos comenton que 15 ofros es
poco tiempo poro recuperor los inversiones relocionodos ol despliegue de infroestructuro en
esto bondo, De hecho, sefrolon que lo GSMA recomiendo periodos de duroci6n de ol menos
20 ofros, Asi mismo ombos personos proponen que se prorroguen 5 ofros m6s los licencios
concesionodos en AWS I en 20]0 y hocer coincidir todos los vencimientos de lo bondo AWS
en 2035 y que existo moyor certidumbre respecto o lo renovoci6n de los licencios.

Respuesto: Se considero no procedente el comentorio, yo que se considero que los beneficios
de homologor los vigencios de los t'rtulos de uno mismo bondo son moyores que lo poco
incertidumbre que pudiero hober sobre los pr6nogos de los concesiones. Lo onterior derivodo
de que en lo Ley se estoblece cloromente los requisifos poro los pr6nogos de los concesiones.

iii) Pegoso PC comento en reloci6n con lo Goronffo de Seriedod respecto o lo propuesto de
boses sefrolo que previo ol inicio de lo subosto debe entregorse uno corto de cr6dito por mil
ochocientos millones de pesos (S108 millones de d6lores) lo que es representotivo de lo
expectotivo de ingresos que se busco recoudor con esto licitoci6n. As[ mismo comento que
como referencio, lo gorontfo de seriedod de lo licitoci6n 21fue de openos S'180 millones de
pesos (menos de Sl5 millones de d6lores), seis veces menos que lo propuesto octuol,

Respuesto: Efectivomente lo Gorontio de Seriedod de lo Licitoci6n 2l iniciobo en montos
mucho mds bojos, pero dicho Gorontlo requer'l,c octuolizorse constontemente, hociendo el
proceso muy complicodo. Adicionolmente, bojo un esquemo de subosto SMRA lo solido de
un Porticiponte genero menos costos ol propio proceso de subosto que en el coso de un
formoto de Subosto Combinotorio de Reloj. Por tol motivo, se estobleci6 uno gorontio moyor,
pero o lo vez se consider6 que lo entrego de lo Gorontio que respoldo el proceso de lo
subosto (de moyor cuontio) se hiciero hosto pr6cticomente el momento de inicio delproceso
de lo mismo y o combio, previo o lo entrego de constoncios, se requiri6 uno gorontio mucho
menor,

iv) Pegoso PCS S.A. sefrolo que existen foctores discrecionoles por porte del lff que implicor'ron
riesgos poro los operodores, en porticulor, lo discrecionolidod del Regulodor poro concelor
rondos de reloj que puede suponer uno exposici6n elevodo en lo rondo suplementorio o bien,
lo interrupci6n de los rondos de reloj oun cuondo existe exceso de demondo, el riesgo de



terminor lo subosto con un poquete de espectro no deseodo y lo determinoci6n de
incrementos de lo subosto hoce impredecible lo evoluci6n de los precios duronte lo subosto,
Al respecto propone que lo discrecionolidod se restrinjo o cosos concretos que puedon
exigirlo, y se encuentren definidos y estoblecidos previo o lo subosto.

Respuesto: Se considero porciolmente procedente el comentorio. Efectivomente, existen
olgunos elementos de discrecionolidod, pero se estoblece que 6stos se utilizor6n 0nicomente
en situociones excepcionoles, que incluso pueden llegor o ofector o los propios Porticipontes,
por lo que se considero necesorio seguir monteniendo dichos elementos, Sin emborgo, en los
cosos en que se puedo dor un rongo indicotivo de lo octuoci6n del lff como subostodor se
estoblecer6n en los boses (i.e. incrementos de Precios de Reloj, progromoci6n de los rondos),

v) Grupo lusocell propone que los incrementos de reloj deben estor entre 3% y 10%. En
porticulor solicito que se defino en los reglos el incremento de relojmedionfe el cuol el precio
de codo producto se incrementor6 por encimo del precio de cierre de lo onterior rondo,
sefrolondo que eso es similor o incrementos de reloj utilizodos en subosfos similores en otros
pofses,

Respuesto: Se considero procedente el comentorio. En lo reglos de subosto se estobleci6 un
rongo indicotivo de incremenfos del 3%ol1O7" con solvedodes de que en los primeros rondos
los incrementos podr'r,cn ser moyores, derivodo de siexiste un exceso de demondo elevodo.

vi) Pegoso PCS S,A, sefrolo que hoce folto moyor cloridod en lo que respecto o lo
determinoci6n de los precios de referencio, lo determinoci6n de los gonodores de lo subosto
y lo determinoci6n de los precios o pogor por los gonodores.

Respuesto: Se considero procedente el comentorio y se combi6 lo redocci6n poro estoblecer
moyor cloridod,

vii) Pegoso PCS S,A. solicito que se ocloren de olgunos puntos: En porticulor lo referente o lo
reglo de los poquetes mfnimos gorontizodos poro los operodores que poseon el bloque D,

2,C6mo se decide cu6l de estos opciones es el resultodo finol del poquete minimo
gorontizodo? Asi mismo, con reloci6n o lo reglo de octuoci6n que sefrolo: "Ninguno persono
con occeso o informoci6n confidenciol de olg0n poriiciponte, tengo occeso o informoci6n
confidenciol de otro porticiponte" se sefrolo que se ocloro si dicho reglo se circunscribe ol
intercombio de informoci6n confidenciol relocionodo con el proceso de subosto. Finolmente,
respecto ol Protocolo firmodo con los Estodos Unidos de Am6rico pregunton qu6 poso si no se
modifico el protocolo poro incluir 6stos bondos (AWS-3) y qu6 gorontios tendr6n los

operodoresencosodeinterferenciosdesdeEUA.

Respuesto: Acloroci6n: Los opciones son por poquetes mlnimos, codo uno de los opciones
genero lo posibilidod de obtener un poquete minimo del tipo de Bloque que se deseo.
Conforme el poquete mlnimo que se escojo, siempre se deber6 montener uno consistencio
en los poquetes por los que se presenten Ofertos Econ6micos en el sentido que dichos
poquetes incluyon eltipo de Bloques que se encuentron es su selecci6n de Poquete Minimo,
El resultodo finol seguir6 los reglos estoblecidos en el Ap6ndice B, bojo el entendido de que
se tiene osegurodo el poquete minimo conforme su selecci6n.

Respecto o lo reglo de octuoci6n, se considero procedente el comentorio y se reoliz6 lo
odecuoci6n en reloci6n o que se troto sobre el proceso de Licitoci6n.



Acloroci6n. Respecto ol protocolo con EEUU se estoblece que los mismos se cumplon y se
trobojor6 en el sentido de que se omplie, situoci6n que es conveniente poro los dos poises por
lo que no se ve moyor problemo.

viii) Grupo lusocellsolicit6los siguientes oclorociones respecto de lo propuesto de boses:
o) En lo p6gino 3 "Definiciones" de los Reglos, lo definici6n de bloque A no incluye el

segmento 1720 - 1725MHz I 2120-2125MH2:
b) En lo p6gino 23 de los reglos, se menciono que "si un porticiponte no reduce su

demondo y los rondos de reloj no terminon.,." necesitomos ocloroci6n porque seg0n
entendemos los rondos de relojsiempre deben terminqr oun cuondo seo por orden del lFI.

c) Ap6ndice B, p6gino l4 dice: "En el coso de que los Concesionorios Actuoles del
bloque D solomente, deben gonor un poquete con ol menos un Bloque" necesitomos uno
octoroci6n yo que cloromente folto uno polobro o frose despu6s de "solomente",

Respuesto: Se considero procedente el comentorio y se editoron los documentos o fin de
corregir dichos deficiencios.

ix) Pegoso PCS S,A, sefrolo los siguientes errores en lo redocci6n de lo propuesto de boses: i.

o) Definiciones: ")O(X|X Proyecto".- el titulo del Anexo l0 del Ap6ndice A es Plon de
negocios.

b) No existe en numerol 5.2,1,4; revisor lo numeroci6n.
c) 2,2,2 Continuidod de espectro y Bloques nocionoles. En otro porte del documento

se indico que esto podr'ro no suceder si olguno de los operodores que octuolmente tienen
este espectro osignodo no resulton gonodores,

d) 2.6 Colendorio de Actividodes de lo Licitoci6n: No dice cuondo se publicordn los
boses, por lo que no quedo cloro qu6 tonto tiempo se tendr6 poro inicior el proceso. El primer
rubro deber'r,c de ser lo presentoci6n de solicitud de opini6n en moterio de competencio
econ6mico; osi como no se menciono cu6ndo se deberd emitir lo opini6n.

e) Constituci6n de uno Sociedod Mercontil: Definir bien cudndo se debe constituir lo
sociedod y hocer referencio olt6rmino dentro del Colendorio,

Q Sefrolon que en generol dentro del documento se hoce referencio o procedimientos
contenidos en otros onexos que debieron especificorse y precisorse bien poro dor certezo y
evitor confusiones e incluso revisorse pues en olgunos folton los referencios.

Respuesto: Se considero procedente el comentorio y se editoron los documentos o fin de
corregir dichos deficiencios



Otros Comentorios:

i) El C, Miguel Tentei Cort6s Sol6rzono recomend6 oceleror el opog6n o los redes GSM-EDGE,
poro destinor el espectro o redes HSPA+ y LTE (UMTS tombi6n deber-r,c de ser "opogodo", ontes
de 2019 en preporoci6n del onibo del est6ndor 5G. As[ mismo, sefrol6 que es imprescindible
osignor codo vez m6s espectro o los operodoros y preporor el tombi6n urgente opog6n del
opog6n del rodio onol6gico.

Respuesto: El temo no es competencio del proceso de Licitoci6n que se comento. Sin
emborgo se posord poro conocimiento o lo Direcci6n Generolde Ploneoci6n del Espectro,

ii) Grupo lusocell recomend6 que el lff troboje en ormonizor el plon de bondo de AWS de
Am6rico del Norte. En ese sentido, sefrol6 que M6xico tiene lo oportunidod de odoptor el
mismo plon de bondo poro los frecuencios AWS que otros polses en Am6rico del Norte y
moteriolizor los beneficios poro lo pobloci6n mexicono, principolmente: o) lnteroperobilidod
de rooming o trov6s de Am6rico del Norte poro todos los consumidores; b) Moyor escolo en
equipos terminoles poro todos los operodores en Am6rico del Norte; permitiendo precios mds
bojos poro los equipos terminoles; y c) Acceso mds f6cil o lo tecnologio necesorio poro los
operociones inol6mbricos de los operodores mexiconos poro oceleror el despliegue futuro y
uso del espectro y proporcionor nuevos servicios con tecnologio de punto.

Alrespecto sefrolo que lo odopci6n de lo bondo 3GPP Bondo 66 es elmejor comino poro que
el lff moteriolice los beneficios poro los consumidores y ocelere el uso de este volioso recurso
de espectro. Este enfoque ormonizor6 los bondos en Am6rico del Norte beneficiondo o los
consumidores, operodores y p0blico en generol. El IFT debe consideror uno fufuro subosto del
resto del bloque de lo bondo 66 como porte de sus esfuezos poro liberor este recurso y
ormonizor lo bondo.

Respuesto: El temo no es competencio del proceso de Licitoci6n que se comento. Sin

emborgo se posord poro conocimiento o lo Direcci6n Generolde Ploneoci6n del Espectro.


